

**suite de CAFARD ET SOLIDARITE**

était son nom, avait 38 mois de campagne, n'avait jamais été blessé et au moment où il se croyait à l'abri de tout danger, s'est fait tuer, je dirais presque bêtement, fatalité du sort. Il ne reposera pas dans la belle France, dans son beau pays privilégié des Basses Alpes, mais en Prusse, au milieu de ses ennemis.

**Solidarité des russes et des français**

Il n'avait pas encore reçu des nouvelles de sa bonne mère et attendait sous peu, m'avait-il dit. On l'a enterré le 18 et le 20, 2 lettres lui sont arrivées, les 1ères. Il était prisonnier d'octobre 1917 sur les montagnes de l'Albanie où il combattait contre les autrichiens et les comitadjics. Une quête faite parmi les français et les russes a produit : les russes 26 marks et les français 40 et qu'avec cette somme, on le fera enterrer convenablement et on lui a acheté 2 couronnes avec ruban tricolore et inscription « A notre regretté camarade Anselme Serbe du 8ème Colonial ».

Hier sont arrivés parmi nous 18 prisonniers italiens venant du camp de Francfort dans un état de maigreur extrême. Je ne sais s'ils demeureront ici ; le directeur les ayant vus, les a trouvés trop faibles. Cependant ici, ils se referaient. Ils ont d'abord été très bien accueillis par les français. Mr Crinon a proposé de faire parmi nous une quête de biscuits qui en a rapporté 414 : ils en ont eu chacun 23. Dire le plaisir qu'ils en ont eu est inexprimable. Un de leurs

caporaux a remercié en termes émus les camarades français de leur générosité et de leur solidarité : « Nous emporterons en Italie votre beau geste et nous redirons à nos familles la belle fraternité que nos camarades français, quoique malheureux, ont eu envers nous ». Mais fatalité, le plus jeune d'entre eux est mort ce matin, il est mort seul à l'infirmerie qui se trouve dans le réfectoire à 6h1/2. Hier il était malade, mais rien ne faisait prévoir une fin aussi rapide. On peut dire qu'il est mort de faiblesse, il était de la classe 1918 : il avait 19 ans. Avant la soupe, le jeune Mauberques a de nouveau harangué les français : « Camarades ! un de nos nouveaux camarades italiens est mort cette nuit, montrons-nous bons camarades, avec nos alliés les italiens, faisons envers ces déshérités encore un geste de solidarité, versons tous notre obole aussi forte que nos moyens nous le permettent, pour le faire enterrer convenablement et lui acheter une couronne et le reste de la somme, ils se la partageront entre eux car tous sont dépourvus d'argent, ça leur permettra d'acheter quelques limonades et cigarettes. »

**On trouve toujours plus malheureux que soi**

La quête des français a produit 82 Marks 60 et les russes 43 Marks. Puis, tous ceux qui avaient un peu de linge leur en ont donné, chemises, caleçons, tricot, chaussettes et leur Cabot a ensuite fait la répartition et ma foi, je crois que tous ont été bien heureux, car depuis 3 mois qu'ils sont prisonniers, jamais ils

n'avaient touché de linge. Ils n'avaient que ce qu'ils avaient sur le corps. Pour moi, voilà un beau geste, qu'on appelle solidarité ou charité peu importe. On peut dire c'est le geste du français et tout de même on se sent fier d'appartenir à une telle nation, on a beau être pauvre, car qu'y a de plus pauvre qu'un prisonnier ? Tout ceci montre qu'on trouve toujours plus malheureux que soi.

**1916 : Voeux de Pierre-Marie Grange à ses enfants**

**Mon bien aimé François (13 ans),**

En ce 1er de l'an 1916, je viens t'offrir mes meilleurs voeux. Que l'année qui commence nous soit plus favorable que celle qui finit. Qu'au moins, elle me ramène auprès de vous et que nous puissions revivre comme auparavant. Toi, tu deviens un homme, montre-le, remplace moi auprès de la maman, en pensant que ton papa expose tous les jours sa vie. Nous retournons aux tranchées le 7 ou le 8. Dieu veuille que j'en revienne. Je t'embrasse de tout mon coeur de père.

**Pierre**

**Chère petite Nénette (5 ans),**

Je t'envoie d'ici mes meilleurs souhaits de bonne année. Que je voudrais être auprès de toi pour pouvoir bien te faire mimi, comme je t'aime. Quand j'ai été en permission, comme j'aurais voulu ne plus te quitter et pouvoir rester auprès de toi pour te gâter un peu. Mais prie bien le Petit Jésus de la Crèche pour qu'il te conserve ton papa et te le ramène vite afin qu'il puisse te chérir tout à son aise, toi qu'il aime tant. Ton petit papa Pierre qui t'envoie mille baisers.

**Pierre**

**THONNERIEUX depuis 1951**

**ALLIANZ - Assurances - Placement financier**

**4 AGENCES**  
dans les Monts du Lyonnais  
**08.78.81.80.08**

*STE CATHERINE  
ST SYMPHORIEN S/COISE  
ST MARTIN EN HAUT  
CHAZELLES SUR LYON*

**Tous les numéros du COQ PELAUD sont disponibles sur le site Internet [lecoqpelaud.com](http://lecoqpelaud.com)**

**FORMATION EN INFORMATIQUE tous publics**  
**Cours en petits groupes pour débutants**

Financements (DIF), CESU, etc.

**EPIC - Etienne Pupier l'Informatique Conviviale**  
tél. 04 78 44 46 45 06 13 34 50 86 [www.epic-informatique.fr](http://www.epic-informatique.fr)

**LE COQ PELAUD**

ISSN 0754-3454  
Bulletin mensuel édité par  
**L'ASSOCIATION "LE COQ PELAUD"**  
184, Bd Grange-Trye  
69590 ST SYMPHORIEN/COISE  
**Rédaction et diffusion**  
CITESCOPIE  
Paul GRANGE - 06 79 71 73 41